
魔术《年年有鱼》掀起春晚的一个高潮

2011 年 2 月 9 日 星期三

12

编辑 / 白瑞

TEL：0392-2189939� E-mail：bairui20@126.com

网 事

一群此前从未谋面的陌

生人，通过网络联系，相约在

一起吃年夜饭， 热闹地聊天，

到 KTV 一起唱歌。 这是现在

活跃在城市里的“网聚族”，在

这样的聚会中，交朋友变得非

常简单和直接。 这是城市里的

人们通过网络建立的一种新

兴的社交方式，他们可能不认

识邻居， 很少和同事聚会，却

热衷于去认识陌生人。

版聚、群聚：

从陌生到熟悉

除夕之前，准备留在广州

过年的宋广奇就在一个叫做

“无名小镇”的论坛上发帖，召

集不回家过年的网友们去他

租住的房子里一起包饺子、吃

年夜饭。 除夕之夜，19 名新认

识的网友前来赴约，网友们带

来了做饺子馅的牛肉、 西红

柿、鸡蛋、韭菜。 网友王启郎自

告奋勇做饺子馅，来自黑龙江

的网友王银风则快速地包出

一个个漂亮的饺子。 宋广奇

说， 一个人在外过年难免觉

得冷清， 网友聚到一起很快

就能熟悉起来， 也能够找到

共 同 话 题 ， 年 过 得 也 就 有

“味” 了。

据记者调查，很多像宋广

奇这样经常出没于网络论坛

同一个版块的网友会经常相

约出来吃饭、聊天或者举行其

他活动，称之为“版聚”，也有

不少网友则选择了通过 QQ

群联系的“群聚”。

“1 月 22 日 （星期六）晚

上，吃饭 K 歌，先报名，看人数

预订地方。 ”1 月 20 日上午，在

济南一个为大龄单身男女设

立的 QQ 群里，群主发布了这

样一个通告，很快就有五六个

人响应。 在网络即时通信软件

腾讯设立的 QQ 群里，这样的

聚会通告再平常不过。 不只是

单身男女交友群，车友群、“驴

友”群、游戏群、老乡群……据

统计，目前腾讯拥有各种各样

的 QQ 群超过 1000 万个。

樊杰在济南一家房地产

公司工作，从老家湖北来到济

南工作已经 4 年了，“我现在一

共加入了 8 个 QQ 群，包括足

球群、单身交友群、房地产销

售群、老乡群等 ，平均每周都

有不同规模、不同活动内容的

聚会，基本上每次都有新人加

入，也有一些经常参加聚会的

老面孔，现在大家都已经成为

朋友了。 ”樊杰说。

采访中记者发现，聚会的

方式除了常见的吃饭、 唱歌、

旅游等，还有一些更有意义的

活动。 在济南一个名为“我们

在这里”的 QQ 群里，群里不

定期会举行公益性的主题活

动。 1 月 23 日下午，通过群主

的组织，部分成员来到济南市

福利院 ， 看望这里的孤寡老

人，陪他们聊天解闷。 组织者

孙锋说：“通过这样的活动，帮

助他人， 让自己变得充实，还

能认识新朋友，一举多得。 ”

目的单纯：

赶走孤独多交朋友

在很多没有参加过网聚

的人看来，这种聚会应该是 20

岁左右年轻人的专利，事实却

并非如此。 除非组织者明确要

求有年龄限制，一般这样的聚

会各种年龄段的人都有。

1 月中旬， 在济南一家酒

店，通过论坛和 QQ 群共同发

起了一个“安徽人在济南”的

聚会， 参与者有 6 岁儿童，也

有 60 多岁的老人，很多人在此

之前从未谋面，他们从事的工

作也是五花八门， 有公务员，

也有企事业单位工作人员，还

有干个体的。 参加了聚会的徐

璐璐告诉记者， 自己在一家

物业公司工作， 老家在外地，

平时自己接触的人少， 参加

聚会就是为了多认识几个朋

友。 徐璐璐说， 这样的聚会

和平时与同事、 领导一起吃

饭还不太一样， 可以很放松，

想到什么说什么 。 今年已经

40 出头的宋先生带着自己的

妻子和女儿也参加了聚会 ，

“平时工作很忙，压力也很大，

周末找人一起吃吃饭， 聊聊

天，多认识几个朋友，挺热闹

挺好。 ”

在樊杰看来，自己参加这

些聚会，就是因为在城市里觉

得太孤单，“我是单身，加上工

作和生活的圈子很小，刚来济

南的时候，下了班或是周末无

事可做，非常无聊，觉得很孤

独。 加入这些群就是为了认识

一些有相同兴趣爱好的朋友，

也想有机会认识自己的另一

半。 ”樊杰告诉记者，通过这种

方式，他确实认识了很多朋友，

收获很大。

据了解，在这样的聚会中，

最后买单大都实行 AA 制 ，也

会有刚刚流行起来的 AB 制 ，

即男士多付一点，女士少掏一

点。 樊杰说，不管是哪种方式，

都会征得参与者的同意，非常

民主，不会有人因为付钱的事

有什么异议。

山东大学哲学与社会发展

学院教授马广海认为，现代城

市看起来很热闹，其实很多人

都很孤独。 他们交往的渠道太

窄，邻居不熟悉，亲戚走动少，

同事之间可能会受到互相竞

争、 职位高低等因素的影响，

很难成为朋友， 而网络提供的

这个平台很单纯， 大都是有着

共同的兴趣爱好或是目标， 这

样反而容易交朋友， 消除孤独

感。

在采访中，很多参加过聚

会的网友也印证了马广海教授

的观点 ，而诸如“哥吃的不是

面，是寂寞；我看的不是书，是

寂寞”等句式的流行，虽是网友

恶搞，但也从一个侧面反映了

现代人的生存状态。

专家：正常情感诉求

山东省社会科学院社会学

研究所所长李善峰说，在以前，

不管是在城市还是在农村，一

直都是“熟人社会”，一个村落，

一个单元楼，大家都很熟悉，经

常串门。随着现代社会的发展，

虽然信息非常发达，但生活在

城市里的相当一部分人，却变

得越来越封闭，越来越孤独，他

们需要新的社交方式。 新兴的

网络聚会，就是扩大社交范围、

拓展人际关系的一种新的互动

方式。

李善峰认为，这种现象的

流行，与现代人情感交流遇到

障碍有一定的关系，很多人生

活单调，一些交流的渠道常常

被制约和束缚，无法表达。 通

过网络结交的新朋友，彼此之

间没有利害关系，比较纯粹，所

以人们会越来越多地加入进

来。

任何新生事物的出现，总

会出现一些问题，网聚也不例

外。“群托”就是伴随着“网聚”

出现的“衍生品”，类似于此前

的“婚托”、“酒托”等，指的是一

些 QQ 群或是论坛的负责人，

通过组织活动或鼓动消费，从

商家手里拿回扣。

山东中威律师事务所律师

朱善海认为，对于“群托”，只要

稍微留意，就能甄别。 朱善海

说，网络聚会的积极意义很多，

但对于组织者和参与者而言，

还有一些问题需要注意。 组织

聚会要注意安全问题，特别是

组织一些户外活动，一次两次

不发生问题不代表没有隐患，

组织者一定要想到各种可能发

生的情况 ，做好预案 ，以防不

测。另外，因为版聚或是群聚的

大都是陌生人，大家此前并不

了解，素质良莠不齐，一些别有

用心的人可能会利用这种机会

进行诈骗或实施其他犯罪行

为，参与者需要注意自我防范。

（据新华社）

拒绝孤独，和陌生人说话

“

网

聚

族

”

“兔年里，我要做一朵积

极的向日葵， 给点阳光就能

灿烂。 ”春节期间，不少网友

将这样的新年愿望作为自己

的 MSN 签名，“向日葵族”

也因此成了网络热门词汇 。

相比“穷忙族”“草莓族”的消

极心态，“向日葵族” 以健康

的形象赢得青睐， 网友们纷

纷将此作为新年目标。

18 个参考标准

乐观、知足 、感恩是“向

日葵”们最显著的特色。这个

“族群” 的涌现一反职场常

态，将脆弱的“草莓族”一举

打败， 反映出年轻人面对压

力时的积极反弹。于是，大批

网友开始更换向日葵头像，

建立“向日葵吧 ”，争做温暖

的“向日葵族”。

“向日葵族”共有 18 个

参考标准：没有太大野心、习

惯性地嘴角上扬 15

°

、 善于

发现微小幸福、 能抗压耐打

击、八小时之外有所寄托、拥

有丰富内涵等等。 记者在贴

吧和论坛里看到， 工作和兴

趣如何平衡、 如何缓解压力

等都是向日葵们热衷讨论的

话题。

抗击打能力一流

“向日葵族”自称“煮不

烂的铜豌豆 ， 打不死的小

强”，抗击打能力一流。此前，

“80、90 后 ” 常常被形容成

“草莓族”，表面光鲜，在压力

和困难面前一压就破。而“向

日葵族” 则不同， 在他们眼

中，没什么是看不开的，他们

擅长将负面情绪转化成正面

暗示。

网友 angel 说， 刚工作

时， 被老板批评一句或者和

同事意见不合， 都要闷闷不

乐好几天。现在，经过不断自

我调整和向网友取经， 她已

经学会了“选择性记忆”：只

记让自己开心的。“看起来有

些阿 Q 精神 ， 但真的很管

用！ ”网友 jason 也说，他从来

不记“隔夜仇”， 泡温泉、健

身、吃甜品都可以缓解压力，

8 小时内的精神负担，通过 8

小时外的业余生活很快就消

化了。

善于调整心态

“‘向日葵族 ’并不是自

欺欺人， 也不是刻意放大温

暖，而是自我调整心态。 ”网

友小文说，大学毕业时，他放

弃了别人看起来很好的工

作， 和同学合伙开了一家数

码制作公司，两年以来，工作

很辛苦，钱却没赚多少，长辈

劝他老老实实找份工作 ，但

他宁愿降低生活标准， 也不

想放弃理想。“对我来说，工

作带来的快乐比金钱更重

要。 ”小文说，他也曾迷茫，但

很快就调整好心态， 更加积

极工作。 （据《新民晚报》）

“向日葵族”

成兔年网络热词

推崇乐观知足感恩

今年春晚，魔术师傅琰东

与董卿搭档，表演了极具家传

傅氏幻术特征的魔术《年年有

鱼》， 用一个哨子就把水中的

金鱼训练得服服贴贴，令人啧

啧称奇。

表演中，6 条自由自在水

中游的小金鱼，在魔术师的口

令下竟开始“走” 起方阵，左

转、右转、交叉、解散……如此

“听话”的金鱼让人难以置信。

为测试金鱼的灵性，身边的董

卿也想尝试指挥金鱼，但小鱼

根本不听她的话。 见此傅琰东

施展魔法，原本不听董卿使唤

的金鱼开始乖乖地“齐步走”，

而后 ，傅琰东再接再厉 ，将一

幅“莲鱼图 ”中的金鱼变到鱼

缸里，而后又把鱼缸里的鱼变

回画中。

以往春晚的魔术多以静

物为主，傅琰东用不易控制的

金鱼作道具让整个魔术变得

更加生动，也更具观赏性。 难

怪观众惊呼：“不可思议！ 神奇

莫测！ ”

自刘谦在春晚掀起魔术

热以后，每年春晚的魔术节目

都很受关注。 表演难度也越来

越大。 尽管从未有任何官方的

解释为魔术揭秘，网友仍热衷

为神奇的魔术表演寻找谜底。

去年刘谦的硬币魔术表演不到

10 分钟即有网友发布破解视

频，今年春晚的金鱼魔术上演

不久，各种破解就纷至沓来。

网友一解密：鱼缸里的水

很浅，因为在鱼缸下面有电磁

的布线（用来安排金鱼走）。 最

残酷的部分是在这些金鱼的

肚子里面放有磁铁（懂外科手

术的人会很明白的），这样，金

鱼就会按魔术师的指示行走。

网友二猜测：“听话”的金

鱼身体里植入了类似 3CM 金

属块的物质，然后利用磁铁的

物理效应进行表演。 这个磁铁

的力量不够拉动鱼游动，但是

却能够引导。 通过这个略微的

引导力，鱼儿就会按照魔术师

引导的方向游动，而不至于吸

起来。

网友三揣度：用电流脉冲

控制鱼。 在一定强度的直流电

场中， 鱼受到电流刺激后，将

身体转向阳极 ， 并向阳极游

去， 甚至把电流方向转换，鱼

也会调转方向趋向阳极，在交

流电场中鱼群则出现停滞不

前。 鱼对电刺激的这种定向感

电反应称为趋阳反应。

除去磁铁说， 也有网友称

所有的鱼均为 H3D（高清 3D

投影技术）印象投影上去的，其

实这种技术在 2010 年初在洛

杉矶的一个科展会上就发布

了， 并且已经在一些领域展开

应用！ 原理是利用器皿底部的

一个类似于针孔投影仪的东

西，在魔术师比出手势的时候，

由同伴控制开关 ， 由于这种

H3D 投影技术几乎是无光扩

散，所以观众看不到投射光束。

针对各种疯狂的猜测，傅

琰东在微博上回应：“接到铺天

盖地的消息， 很多人询问关于

网络上揭秘的所谓残忍表演是

否属实， 我可以很负责任地告

诉大家，它们活得很开心！ ”

（据《北京晚报》）

在济南一个“安徽人在济南”的 QQ 群里，一名群成员在上网查看群里组织的新春联欢晚会。

春晚“金鱼”招致疯狂解密 魔术师答疑语带玄机

网友制作的“向日葵族”头像

群聚 ,从陌生到熟悉 “向日葵族”

“金鱼”招致疯狂解密


